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25 сентября  
исполняется  
100 лет со дня 
рождения  
замечательного 
человека,  
жившего  
в Зеленограде, —  
Геннадия  
Яковлевича  
Гуськова,  
создателя  
космической  

микроэлектроники.
Мы познакомились с ним поздно, в годы общего кризиса и 

распада нашей страны, когда один из главных ударов судьбы 
прошелся по советской «оборонке», ее высокотехнологич-
ным отраслям. Поэтому мне как журналисту пришлось гово-
рить с ним не только о былых успехах знаменитых НИИМП 
и НПО «Элас», но и о борьбе за выживание направления 
науки и техники, которому Г. Гуськов отдал всю жизнь.
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ЗАМКИ, ДВЕРИ
Замена, обивка. Тел. 8-906-
770-73-78.

ПОЕХАЛИ!
29.09 – шоп-тур в Иваново 
6.10 – «Монастыри Москвы» 
13 – Арбат, музей Иллюзий. 
17.10 – Софрино 
27.10 – шоп-тур в Иваново 
27.10 – «Клинское подворье» 
30.12 – шоу Запашных. 
Новый год бронируйте за-
ранее! 
Санкт-Петербург, Казань, 
Карелия, Беларусь и др. 
Горящие туры во все страны! 
www.valaris.info 
8 (499) 346-88-32,  
8 (499) 755-64-30,  
8 (916) 824-58-55.

ВНИМАНИЕ!
Такого еще не было в Зелено-
граде. Серебряные украшения 
с настоящими якутскими 
бриллиантами! Успейте при-
обрести по очень выгодным 
ценам, от 900 руб. Коллекция 
в ограниченном количестве, 
успейте стать обладателем 
счастья! ТЦ «Панфиловский», 
1-й этаж. Салон ЭПЛ «Якут-
ские бриллианты».

РЕМОНТ МЯГКОЙ  
МЕБЕЛИ
Мебельные ткани. Работаем 
с организациями и частными 
лицами. 
ВКЗ, Сосновая аллея, д. 7, 
тел.: 8-499-734-87-73,  
8-915-013-26-08.

ЗАМКИ
Ремонт, вскрыт., обивка.  
Тел. 8-495-753-54-93.

КУПЛЮ ВАШЕ АВТО
Деньги сразу, оформление  
на месте.  
Тел. 8-926-733-57-48.

КУПИМ ВАШ АВТОМОБИЛЬ
за наличные в день обраще-
ния. Тел. 8-495-724-25-94, 
zelcars.ru

РЕМОНТ МЕБЕЛИ
Обивка, перетяжка мягкой 
мебели на дому. Еврочехлы. 
Тел. 8-495-744-36-53.

РЕМОНТ ШВЕЙНЫХ 
МАШИН
Тел. 8-903-231-82-63.
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После окончания седьмого 
класса на время каникул мне 
довелось поработать на зерно-
вом току колхоза «Рассвет». 
Работа незамысловатая: дере-
вянной лопатой, похожей на 
весло, разгружали машины с 
зерном, сушили и потом с по-
мощью транспортера грузили 
на машины, везущие зерно в за-
крома Родины. Так мы величали 
районный элеватор. Но когда 
случались дожди, накрывали 
зерно и прятались в коровнике. 

Там наш непосредственный 
начальник Егорыч «травил» 
анекдоты. Как-то я у него спро-
сил, зачем он в колхоз подался 
с транспортного предприятия? 
«Понимаешь, сынок, – хлопнув 
меня по плечу, сказал Егорыч, – 
в колхозе легче воровать и есть 
что». Я тогда принял его слова 
за анекдот. А пригляделся: 
точно, воровство процветало, 
от председателя до рядовых 
доярок. 

К чему я это? А к тому, 
что наша пенсионная система 
колхозная, или солидарная. 
Всю жизнь туда народ денежки 
складывает, а вот делить, как 
просили Остапа Ибрагимовича 
дети лейтенанта Шмидта, по 
справедливости не получает-
ся. Пенсии делят на три вида: 
социальные, страховые и по 
гособеспечению. Последние 
делятся еще на 5 подвидов. 
Из 72 миллионов работающих 
сегодня 16 миллионов не платят 
страховые взносы. Методик 
по начислению пенсии около 
десятка: с добавками, повы-
шающими коэффициентами и 
т.д. Большинство пенсионеров 
так и не поняли, по какой ме-
тодике им назначили пенсию. 
Всё мутно, как в колхозе. И всё 
остается по-прежнему. 

Пенсионное обеспечение 
давно пора реформировать – 
уйти от колхозно-солидарной 
системы на социалистический 
принцип «От каждого – по 
способности, каждому – по 
труду». Например, как в Син-
гапуре, открыть гарантирован-
ный государством спецсчет и 
туда направлять 22 процента 
от зарплаты с уведомлением 
будущего пенсионера. И тогда 
не нужно содержать огромный 
штат Пенсионного фонда, кото-
рый «ютится» во дворцах и на 
миллионы закупает представи-
тельские машины. В одночасье 
бы исчезли серые зарплаты в 
конвертах. Работник с работо-
дателем разобрался бы быстрей 
компетентных органов. Более 
20 миллионов самозанятых 
вышли бы из тени – кому охота 
без пенсии оставаться? Сегодня 
сверхбогатые не только не пла-
тят прогрессивный подоходный 
налог, но и с зарплаты свыше 
90 000 рублей в Пенсионный 
фонд отчисляют только 10 про-
центов вместо 22. Получается, 
государство отказывается само 
от пенсионных отчислений.

И, наконец, затасканный 
миф, что мы попадаем на 10 
лет в демографическую яму. 
Работников мало, а пенсио-
неров много. Правильно! Но 
через 10 лет мы будем опять на 
«бугре». На пенсию выйдет-то 
малое количество работни-
ков (если, конечно, доживут).  
А работников будет много. 

Дыра в бюджете не только 
по причинам демографии, а 
потому, что раздутый аппарат 
чиновников, у которых пенсии 
достигают до 75 процентов 
от зарплат, будет поглощать 
всё больше и больше. Но тут, 
как говорил М. Жванецкий, в 
«консерватории» надо бы под-
править, но кто на это пойдет? 

А. Кузнецов,  
главный редактор.

7 сентября 2018 года состоялась встреча пре-
зидента Фонда поддержки проекта «Дань 
памяти» имени Мусы Джалиля Гаяра Халиловича 

Шабанова, руководителя Центра концертных 
программ классической музыки Фонда композитора 
Александра Мозелера и его супруги Ларисы 
Мозелер с Чулпан Мусеевной Залиловой, дочерью 
Мусы Джалиля, легендарного поэта – одного 
из планетарных символов чести, мужества и 
человеческого достоинства, Героя Советского Союза, 
Героя Сопротивления нацизму. 

Для каждого из участников эта встреча была 
знаменательной, волнующей и трогательной по-
своему. Чулпан Мусеевна волновалась, потому как 
сохранение памяти ее отца и его соратников в симфонии 
– это новый и необычный творческий шаг, отражаю-
щий их подвиг в музыке для нынешних и будущих 
поколений соотечественников и граждан всего мира. 
И она с интересом ждала встречи с представителями 
Фонда, носящего имя ее отца. И ей очень не хотелось 
обмануться в  своих 
ожиданиях. 

Президент Фонда 
Г а я р  Х а л и л о в и ч 
Шабанов волновался 
от того, что Фонд, его 
учредители находятся 
у ж е  н е м а л о  л е т  в 
состоянии поиска новых, 
современных форм, 
которые ярко и образно 
будут способствовать 
реализации авторского 
п р о е к т а  « Д а н ь 
п а м я т и » ,  у т в е р ж -
денного  в  качестве 
м у л ь т и м е д и й н о й 
п р о г р а м м ы 
Государственной Думы 
Российский Федерации 
«Солдаты-победители» 
еще в 2007 году. Будет 
ли заявленная творче-
ская музыкальная фор-
ма соответствовать и 
отражать содержание 
глубинных истоков под-
вига и творчества Мусы 
Джалиля? Будет ли сим-
фония волновать и тро-
гать человеческие души? 
И как оценит симфонию Чулпан Мусеевна? 

Всемирно известный композитор, пианист и 
органист, музыкальный педагог Александр Мозелер 
испытывал необычайное творческое и человеческое 
волнение: он пришел в гости к Чулпан Мусеевне с 
Памятной медалью Мусы Джалиля на лацкане своего 
пиджака и с записью на ноутбуке симфонии, работу 
над которой завершал. Пришел посоветоваться с 
Чулпан Мусеевной, сверить и понять, насколько 
удаётся в сложном произведении классической 
музыки передать мироощущение, эмоции одного из 
знаковых актов драматической и героической истории.

Свою симфонию композитор Мозелер совсем 
не случайно посвятил памяти поэта-героя Мусы 
Джалиля и его легендарным десятерым соратникам-
единомышленникам. Они совершили подвиг 
Сопротивления нацизму в плену нацистской Германии: 
Гайнан Курмаш, Фуат Сайфульмулюков, Абдулла 
Алиш, Фуат Булатов, Гариф Шабаев, Ахмет Симаев, 
Абдулла Батталов, Зиннат Хасанов, Ахат Атнашев, 
Салим Бухаров. Всех их приговорили к смертной 
казни за подрыв военной мощи третьего рейха, и все 
они, как один, гордо, мужественно, дерзко на глазах 
палачей шли к подножью черной гильотины в тюрьме 
Плётцензее и вошли в Вечность. 

Александр Мозелер, как немецкий композитор, 
волновался именно по этой причине: Муса Джалиль 
и его товарищи совершили свой подвиг, и их казнили 
на его родине, в Германии. Как будут воспринимать 
произведение, созданное немцем и посвященное 
казненным в Германии героям, родственники героев и 

их соотечественники? И в ходе беседы с дочерью поэта 
убедился: воспринимают так, как воспринял бы сам 
Муса Джалиль: он не ставил знака равенства между 
нацистскими палачами и всем немецким народом, с 
уважением относился к великой культуре немецкого 
народа, достижения которой не имеют ничего общего 
с нацизмом. 

О своем замысле написать симфонию, посвященную 
памяти Мусы Джалиля и его соратников, Александр 
Мозелер объявил в Московском доме национальностей 
на встрече, посвященной 73-й годовщине создания 
Группы советских войск в Германии – ЗГВ, которая 
освободила Германию от нацизма. В Московском доме 
национальностей и был впервые одобрен замысел 
создания симфонии. 

Затем состоялась встреча и творческое обсуждение 
планов и хода работы над симфонией с Рашидом 
Фагимовичем Калимуллиным, композитором, 
председателем Правления Союза композиторов 
России, Председателем Союза композиторов 
Республики Татарстан, Народным артистом 

Российской Федерации и Республики 
Татарстан. Рашид Фагимович создание 
симфонии одобрил и назвал воплощение 
этого композиторского плана очень 
значимой и достаточно трудоемкой в 
творческом отношении работой. Встреча 
и одобрение музыкального замысла 
со стороны видного деятеля культуры 
России и Татарстана воодушевила 
и придала уверенность Александру 
Мозелеру. 

Еще одну благодатную волну 
вдохновения и творческого подъема 
композитор Александр Мозелер 
получил на ежегодных мероприятиях, 
посвященных памяти Мусы Джалиля, 
у  е г о  п а м я т н и к а ,  с о з д а н н о г о 
замечательным скульптором, человеком 
большого таланта – Виктором Злотю. 
Сам памятник Мусе Джалилю, его 
независимая и гордая порывистая 
фигура, в арестантской одежде, но 
отражающая независимость и решимость 
сохранить честь и достоинство перед 
палачами и угрозой смерти, всегда 
волнует воображение и 
чувства всех, кто приходит 
к этому памятнику. 

Те же чувства испытал 
и Александр Мозелер, 
его душу и сердце так 

же глубоко затронули неподдельные 
трогательные знаки уважения и внимания 
к памяти поэта-героя, выраженные 
на мероприятиях у его памятника 
россиянами, представителями разных 
поколений Москвы и Казани. 

Александр Мозелер очень много читал 
о Мусе Джалиле, ознакомился с самыми 
знаковыми стихами из «Моабитских 
тетрадей», думал и размышлял, упорно 
и с вдохновением работал, завершил 
основную работу над симфонией. И вот 
она, долгожданная и заветная встреча 
с Чулпан Мусеевной Залиловой. Что 
она скажет, как оценит его работу над 
симфонией, тронет ли струны ее детских 
воспоминаний его музыка? Что скажет 
она, дочь легендарного Мусы Джалиля, 
что посоветует? 

Волновалась по поводу оценки симфонии и 
того, какое она произведет впечатление, и жена 
композитора, Лара Мозелер, муза и всегда первый 
слушатель его произведений. 

И вот наступил ответственный и значимый момент: 
зазвучала симфония, посвященная памяти Мусы 
Джалиля и его соратников. За всё время звучания 
симфонии ее аккорды и переходы волнами отражалась 
не только в душах, но и на лицах, вызывая восхищение, 
удивление и грустные улыбки у участников встречи. 

Симфония не просто понравилась, а очень 
понравилась Чулпан Мусеевне, ее душа открылась 

заветным детским волнующим воспоминаниям о ее 
отце, которыми она охотно поделилась с участниками 
встречи, познакомила с домашним семейным архивом, 
показала редкие фотографии и библиографические 
издания разных лет стихов отца. Одна из книг была 
подарена композитору Александру Мозелеру.

В дружественной, домашней обстановке, за чаем 
с отменным тортом, участники встречи вновь и вновь 
возвращались к теме удивительных стихов Мусы 
Джалиля, таких пронзительных – каждое из них 
написано любовью к жизни и болью сердца. 

А когда участники встречи читали удивительно 
нежные и трогательные стихи 
«Сон в тюрьме», проникно-
венно и тонко рассказыва-
ющие о приснившейся во 
сне Мусе Джалилю его ма-
ленькой дочурке, о щемящей 
грусти, не отданной до конца 
любви отца дочери, у всех 
участников встречи невольно 
становились влажными глаза, 
и к горлу подкатывался 
п р е д а т е л ь с к и  к о м о к 
необычайного душевного 
волнения. 

Создавалось ощущение, 
что Муса Джалиль вовсе и не 
ушел из жизни, а находится 
рядом и участвует во встрече. 
И уверенность, что он всегда 
будет с нашими поколениями 
и с теми, кто сменит нас. 

Стихи Мусы Джалиля 
– это завещание большого 

героя и поэта для всех потомков, нынешних и будущих: 
любить друг друга, своих родителей и детей, ценить 
каждый солнечный, радостный день и час общения с 
родными и близкими, друзьями, любить и защищать 
нашу прекрасную многонациональную Родину, 
которая для всех общая и у каждого из нас одна. 

Александр Фурс, автор проекта «Дань 
памяти», вице-президент Фонда поддержки 

проекта «Дань памяти» имени Мусы 
Джалиля, член правления Международной 

общественной организации Общество «Россия 
– Германия», член Союза писателей России, 

историк-германист

Уважаемая Чулпан 
Мусеевна!
С п а с и б о  з а  В а ш е 

трогательное письмо.  Вы 
абсолютно правы: Великая 
Отечественная война 1941-45 
гг. была и великим испытанием 
для всего советского народа, 
проверкой на мужество и 
преданность каждого. В том 
числе и Вашего отца – самого 
родного и близкого человека. 
Его послание нам, потомкам, 
написанное кровью сердца, 
знают сегодня миллионы 
честных людей планеты. 
Философы говорили, что с 
гибелью даже одного человека 
п о г и б а е т  В с е л е н н а я .  Н о 
«Вселенная Мусы Джалиля» не 
погибла. Нацистские палачи в 
берлинской тюрьме Плётцензее 
не смогли погубить её.

З и м о й  1 9 4 3  г о д а  п о д 
В и т е б с к о м  ( н а  м о е й 
малой родине) гитлеровцы 
намеревались использовать 
для борьбы против партизан 

батальон № 825 из Волго-татар-
ского легиона «Идель-Урал». 
Батальон насчитывал около 900 
человек – бывших военнопленных 
красноармейцев. Но как только он 
прибыл к месту назначения, где 
уже велись карательные операции 
фашистов, патриоты-татары и 
башкиры сразу же перешли на 
сторону народных мстителей.  
В легионе действовала основная 
цепочка подполья,  которую 
создали Муса Джалиль и 10 его 
товарищей…

Недавно я со своей женой 
Надеждой Рокоссовской побывал 
в Берлине, где оборвалась земная 
жизнь Вашего легендарного отца 
и его боевых товарищей, навечно 
оставшихся в германской земле. 
Мы почтили их Память. Ведь 
это и они сохранили нам жизнь, 
заплатив своей.

Александр Урбан,  
бывший узник фашизма, член 

Попечительского  
Совета Фонда поддержки 

проекта «Дань памяти» 
имени Мусы Джалиля  

и Надежда Рокоссовская
Берлин – Москва, сентябрь 

2018 года

Ìóñà Äæàëèëü è â ìóçûêå îñòàíåòñÿ ñ íàìè íàâñåãäà!
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услуги для вас

График работы:
вт.,чт. – с 12.00 до 20.00,
ср., пт., сб. – с 9.00 до 17.00

СЛУХОВЫЕ АППАРАТЫ
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ ПОДБОР. НАСТРОЙКА.

Изготовление вкладышей и внутриушных аппаратов
Батарейки. Аксессуары. Средства для ухода за аппаратами.

О возможных противопоказаниях проконсультируйтесь со специалистом.

Зеленоград,
корп. 1204

всё для строительства  
и ремонта
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Многие выдающиеся лично-
сти выросли в среде зеленоград-
ской электроники, но Г. Гуськов, 
думаю, занимает среди них особое  
место. Помимо того, что Геннадий 
Яковлевич — ученый и организатор,  
соединивший в своей работе крошечные 
микроэлектронные устройства и необъ-
ятные просторы космоса, он еще и наша 
история. Много ли найдется в стране 
людей, близко знакомых с такими раз-
личными деятелями, как Сергей Коро-
лев и Эдвард Теллер, Олег Бакланов  
и Михаил Горбачев? Как же, с чего  
начинаются подобные биографии?

— Геннадий Яковлевич, с како-
го класса школы вы уже мечтали 
стать генеральным конструктором, 
директором НПО?

— Ничего такого не было. Учился я 
средне, гениальности никакой не про-
являл. Жили мы в Москве, на Таганке. 
У нас была очень приличная школа и 
преподаватели — «старорежимные», 
начинавшие работать еще до револю-
ции. Школу я окончил в 1935 году, 
когда мне еще и 17 лет не было. Решил 
в институт поступать — не берут по 
возрасту. В следующем, 1936-м, по-
ступаю в МЭИ, но тогда же умирает 
отец, которого я очень любил. Мать 
моя работала учительницей, в общем, 
жизнь у нас была не очень легкая, я 
бы сказал, просто тяжелая жизнь! 
Но все-таки я учился, стипендию 
получал. После второго курса декан 
предложил мне перейти на новый 
факультет под названием «спецфак». 
«А что это такое?» — спрашиваю я.  
«Секрет!» — отвечает.

Я перешел. Никаких особых секре-
тов там не оказалось, но радиотехнику 
давали неплохо, и преподавательский 
состав был отличный. После четвер-
того курса я попал на практику на 
радиозавод, что на Татарской улице 
в Замоскворечье. Там выпускалась 
военная радиотехника для авиации 
и танков: радиостанции, приемники, 
радиополукомпасы и т. п. К тому време-
ни я уже женился, деньги нужны были 
позарез, и я устроился на этом заводе 
подрабатывать. Но тут началась война, 
учеба прервалась. Все цеха и нас, как 
рабочих оборонного завода, эвакуи-
ровали на восток. Конечным пунктом 
должен был быть Горький, но немцы 
уже стояли под Москвой, состоялся 
сильный налет их авиации на завод в 
Горьком, куда нас хотели поместить, 
и наш эшелон отправили в Сарапул. 
Трудились мы там простыми рабочими, 
но в 1943 году пришел вызов из МЭИ 
— звали доучиваться. Отпускали нас 
со скандалом, ведь всех, кого можно 
было забрать с сарапульского завода, 
уже призвали в армию, и людей не 
хватало отчаянно. И все же в 1944 году 
я окончил МЭИ, после чего вместе со 
многими сотрудниками оказался на Но-
вобасманной улице в НИИ-108 (сейчас 
это ЦНИИРТИ), где директором был 
знаменитый Аксель Иванович Берг. 
Попал я в лабораторию будущего ака-
демика Расплетина. Соседнюю лабора-
торию возглавлял Богдан Федорович 
Высоцкий, в дальнейшем — главный 
инженер нашего НИИМП.

В ЦНИИРТИ я вместе с Распле-
тиным стал лауреатом Сталинской 
премии за одну интересную работу. 
Затем с 1955 года тематика института 
стала все ближе смыкаться с ракетной 
техникой. К тому времени С. Королев 
со своей командой уже начали в Под-
липках разработку ракет — сперва 
Р5, а затем и Р7, которая до сих пор 
остается основной для вывода космо-
навтов на орбиту.

Д. Устинов стал все сильнее на-
жимать на А. Берга, чтобы институт 
переходил на ракетную тематику.  
И вот следующей нашей темой стала 
система радиоуправления для ракет 
Р7. Работа была сложная, много тре-
бовалось наземных испытаний, мы 
месяцами сидели на полигонах. Но 
испытания прошли хорошо, и в январе 
1959 года была поставлена очередная 
задача — запустить ракету на Луну, 
просто попасть в нее, но не с проме-
жуточной орбиты, а прямо с Земли. 
Однако с первого раза мы по Луне 
промахнулись, и ракета наша ушла в 
космос, стала небесным телом и сейчас 
где-то летает. Называлась она «Мечта», 
и всяких шуток по поводу этого запуска 
было немало. Сергей Павлович повел 

себя в этой ситуации исключительно 
тактично, хотя вообще-то человек 
был очень крутой. Я с ним вплотную 
работал достаточно долго и заметил: он 
всегда различал причину неудачи — по 
халатности это произошло или просто 
технически не получилось, и в послед-
нем случае был довольно либеральным.

Прошло еще несколько лет. В 1961 
году провели запуск Ю. Гагарина.

— За который вы стали Героем 
Социалистического Труда?

— Да, у меня в наградной книжке 
так было легально и записано: «За 
запуск в космос первого советского че-
ловека и создание ракетной техники».

К тому времени всю нашу группу из 
НИИ-108 перевели в СКБ-563, где в ту 
пору работали многие будущие сотруд-
ники НИИМП. Началась программа 
освоения дальнего космоса — Луны, 
Марса, Венеры. Необходимо было 
создать мощный наземный пункт при-
ема и передачи значительных потоков 
информации на дальности в несколько 
миллионов километров, который на-
чали строить в Евпатории. Его как-то 
показывали по телевизору: антенны 
с двумя рядами огромных зеркал диа-
метром 16 метров.

Как строили этот пункт — уди-
вительная история. К тому времени 
Хрущев решил, что крупные боевые 
корабли нам не нужны, и многие из 
них — достроенные и недостроен- 
ные — пустили на слом. У нас же стоя-
ла проблема, как вращать те огромные 
зеркала. Тогда мы взяли с трех кора-
блей орудийные башни главного ка-
либра с механизмом вращения и на их 
основе сделали поворотные устройства 

для зеркал. Эта станция в Евпатории 
до сих пор действует, несмотря на все 
перемены.

— Тогда шло постоянное со-
ревнование с американцами.  
К вам поступали данные, откры-
тые или закрытые, кто кого и по-
чему опережает?

— Получали мы, конечно, такие 
данные. Они, как правило, были закры-
тыми. Наши пути с американцами шли 
во многом параллельно. Ну а впервые 
мы познакомились с тем, как ведутся 
работы в США, когда шел проект «Союз 
— Аполлон». Очень своеобразным они 
оказались народом, и ученые у них 
своеобразные. Я знаком с такими ко-
рифеями, как Эдвард Теллер, создатель 
первой водородной бомбы, с другими 
встречались не раз на конференциях, 
беседовали, обсуждали любые вопро-
сы. Теперь на станции «Мир» идет боль-
шая совместная работа, но, конечно, 
полеты — это уже финиш. Основная 
работа идет до полетов, на Земле.

— Кстати, вы не узнавали, что 
же происходит на станции «Мир»? 
Идут постоянные отказы компью-
теров.

— Хорошо, что напомнили. Сейчас 
позвоню ребятам. На «Мире» много 
наших компьютеров стоит. Пока что на-
дежность была сверх всяких ожиданий 
— есть системы, которые по десятку 
лет работают, хотя в ТУ заложен срок 
службы 3 года. (Буквально через ми-
нуту секретарь соединяет директора 
с Центром управления космическими 
полетами. На проводе Владимир Ба-
ранец, начальник систем управления 
комплексом «Мир». «Почему я ничего 
не знаю? Почему вы меня не тревожите 
по этому поводу?» — возмущается Ген-
надий Яковлевич. Короткий разговор, 
и выясняется, что управление гироди-
нами не работает по вине компьютера 

«Салют-5». Разработан он в НИИМП, 
но изготовлен в Киеве. Подвели бра-
тья-украинцы, а как их обвинять, если 
станция «Мир» давно выработала свои 
ресурсы?)

— В середине 60-х годов, — продол-
жает Г. Гуськов, — для управления кос-
мическими объектами в околоземном 
пространстве потребовалось создание 
пунктов слежения по всей территории 
СССР. Я был руководителем этих ра-
бот. Пункты появились на Камчатке, в 
Уссурийске, Сарышагане, Енисейске, 
Тбилиси, в Щелкове под Москвой, 
Красном Селе под Ленинградом и т. п.

Вот как это случилось. Еще до моего 
прихода министр А. Шокин принял 
очень разумное решение о создании в 
своей отрасли ряда профилирующих 
институтов по основным направле-
ниям оборонной техники. Это были 
рижский НИИМП (связь), киевский 
НИИМП (авиация), Ф. Старосу и его 
ленинградскому КБ была поручена 
морская тематика, а зеленоградскому  
НИИМП — ракетно-космическая, чем 
я как раз все время и занимался. Когда я 
перешел в НИИМП, там уже работала 
группа специалистов из нашего СКБ-
563. Сейчас оно уже не существует, а 
тогда располагалось возле АЗЛК, ча-
стично — в Большом Черкасском пере-
улке.Директором НИИМП был тогда  
И. Букреев, главным инженером —  
Б. Высоцкий, о котором я уже гово-
рил. Мы с ним работали раньше в  
ЦНИИРТИ. Ну а Букреев в чисто ра-
кетные проблемы вникал слабо, так как 
знал, что ему уже приготовлено место в 
МЭПе, где создавался 9-й главк. Тем не 
менее в НИИМП он сыграл позитивную 

роль, набрал хороших физиков, техно-
логов, а вот схемо- и системотехников 
не хватало.

В то время, когда возникли твер-
дотельная и гибридная технологии, 
интегральные схемы, основные потре-
бители мало что в них понимали, хотя 
и чувствовали, что за этим — колос-
сальные преимущества. Разработчики 
элементной базы, радиоэлектронных 
компонентов тоже не знали, куда 
двигаться.

Первоначально,  по замыслу  
А. Шокина, «Ангстрем» должен 
был стать опытным заводом нашего  
НИИМП. Но этого не случилось.

— Ну а вы, когда пришли в 
НИИМП, а затем возглавили его, 
начали все менять?

— Нет, в НИИМП тогда уже со-
бралось много ученых и специалистов, 
занимавшихся самыми различными 
проблемами — приборами на крем-
нии, арсениде галлия и технологией 
их изготовления, разработкой микро-
электронных компонентов, микро-
электронной схемотехникой и т. д. 
Не могу не вспомнить талантливого  
В. Лаврищева, доктора наук Ф. Вергу-
нас, К. Брицина, здесь же начинал рабо-
тать и С. Гаряинов. Мне удалось попол-
нить коллектив рядом замечательных 
системо- и схемотехников и объединить 
усилия на решение наиболее важных 
задач ракетно-космической техники.

— Что это были за задачи, и кто 
особенно отличился в их решении?

— Одной из первых задач было 
создание бортовых ЭВМ для систем 
управления космическими аппаратами. 
В настоящее время нашими БЦВМ 
«Салют» оснащены многие спутники 
и ДОС «Мир». Затем была создана 
система правительственной спутнико-
вой связи «Сургут/Молния», оптико-
электронная система космического 

ГЛАВНОЕ ПРОИСХОДИТ НЕ 
Ïàìÿòè Ãåííàäèÿ ßêîâëåâè÷à Ãóñüêîâà

Это большое интервью, взятое  
в самом конце 1997 года, нравилось 
Геннадию Яковлевичу. Помню, 
когда закончилась его публикация 
в «ЗС», я встретился с ним на 
совете директоров зеленоградских 
предприятий. Увидев меня, он 
поднял большой палец: «Прочитал, 
здорово получилось!»

А дела тогда у НИИМП и всего НПО были не ахти — уже заходила речь 
даже об угрозе банкротства. Действительно, вскоре в НИИ был назначен 
кризисный управляющий Я. Стош. Я встречался с ним, и он много чего мне 
порассказал об экономических ошибках гендиректора и прежнего руковод-
ства НИИ. Однако, думаю, что в той ситуации мало что зависело от самого 
Геннадия Яковлевича, который до последнего дня бился как только мог за 
спасение своего института, не встречая иногда понимания даже у ближай-
ших соратников. Поняв, что такому гиганту, как НПО «Элас», в прежнем 
виде не уцелеть, он разделил свое главное предприятие — НИИМП — на 
ряд самостоятельных фирм. Сейчас мы видим, что это позволило выжить 
космическому направлению в Зеленограде, и около десятка фирм, отпоч-
ковавшихся в свое время от НИИМП, успешно работают в той же сфере. 
Но тогда эта мера вызвала чуть ли не бунт — в моем архиве до сих пор 
где-то лежит копия коллективного письма руководителей подразделений 
НИИМП, отправленного «наверх», с упреками своему гендиректору в 
развале предприятия.

И еще: Геннадий Яковлевич, столько сделавший для своей страны, до 
своего последнего дня надеялся на государство, которое не должно губить 
самые передовые отрасли.

Моя последняя встреча с Г. Гуськовым была и случайной, и законо-
мерной. Она произошла в Госдуме уже после его 80-летия. Я стоял возле 
Малого зала и списывал расписание пресс-конференций, как вдруг кто-то 
сзади хлопнул меня по плечу.

— Ты что тут делаешь? — с удивлением спросил Геннадий Яковлевич, 
спускаясь по лестнице на первый этаж.

Зачем он оказался в Думе, можно было не спрашивать — искал под-
держки у депутатов, надеясь на помощь хотя бы здесь, в этом беспомощном 
парламенте, раздираемом тогда фракционными и партийными склоками.

— У Костина в Комитете по высоким технологиям уже были? — осве-
домился я у него.

— Был, да ничего от них не зависит! — огорченно махнул рукой Гуськов 
и направился вниз, к выходу.

Сейчас, как мы знаем, экономика новой России на подъеме, заказы от 
космоса год от года растут, но для этого сначала отрасли пришлось пережить 
кризисные годы. В общем, как говорится, «в России, чтобы дождаться хоро-
ших перемен, надо жить долго». К сожалению, далеко не всем это удается, и 
Геннадия Яковлевича уже несколько лет как нет среди нас. Но дело его живет, 
фирмы, возглавляемые его соратниками и учениками, крепнут и развиваются, 
а память о нашем генеральном конструкторе, этом и жестком, и обаятельном 
человеке, не умрет, пока стоит Зеленоград, пока существует космическое про-
странство, а оно будет всегда.

Алексей ЛАВРЕНТЬЕВ

Продолжение. Начало на стр. 1

Фото: pastvu.com
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мониторинга Земли и др. В последние 
годы разработана конверсионная 
система спутниковой связи «Сокол» 
и коммерческая система спутниковой 
связи «Банкир».

У нас выросло много блестящих 
специалистов, лауреатов Ленинской 
и Государственной премий, докторов 
и кандидатов наук — всех не пере-
числить. Но мне хотелось бы отметить 
выдающийся вклад В. Филатова,  
С. Николаенко, Е. Егорова, Г. Газарова, 
Г. Блинова, Н. Синодкина, а также  
В. Карасева, А. Коекина, В. Тихонюка,  
В. Мартынова, И. Якушева, С. Дмит- 
риева, К. Татаринова. Именно они 
сделали возможным создание схемо- и 
системотехники на новом уровне, внес-
ли огромный вклад в наше появление в 
космосе, разработку уникальных ЭВМ, 
работы по космической связи.

— Как вам ставили задачи? Все 
шло от глобальных правитель-
ственных программ?

— Работали по постановлениям 
правительства с очень жесткими 
сроками, контролем. Работать было 
очень сложно. Но и интересно, потому 
что мы имели возможность выдвигать 
самые смелые предложения по про-
ектированию космических систем, 
и многие наши идеи были приняты и 
реализованы. Они часто опережали 
зарубежные достижения на много лет. 
Мне особенно хотелось бы отметить 
оригинальные идеи и их решения по 
спутниковой связи. Хочется отметить 
прекрасных специалистов этого на-
правления В. Гончарова, Г. Сбитнева, 
В. Лихтенвальда, В. Мартынову,  
Г. Стаха. По дистанционному зон-
дированию Земли из космоса —  
В. Колоткова, Т. Кондранина и др.

— Но сроки были хотя бы ре-
альными?

— Да какие реальные — волевые! 
Сроки, с одной стороны, исходили из 
общей международной обстановки, а 
с другой — из общей целевой задачи. 
Надо создать, например, новый само-
лет. В этой работе есть ряд позиций, 
которые выполняются отраслевыми 
министерствами, и есть общий срок.

Главный конструктор самолета 
говорит, что уложится, но ему к такому-
то времени одно нужно, такому-то — 
другое: приборы, аппаратура, комплек-
тующие… Вот к этим срокам в цепочки 
и приходилось подтягиваться, а есть 
ли уже необходимая элементная база 
или нет — это мало кого интересовало.

Был тогда начальником оборонного 
отдела ЦК КПСС Игорь Федорович 
Дмитриев, который сменил умершего 
Сербина. (О Сербине, вы, конечно, слы-
шали — это была целая эпоха, пробыл 
он на этом посту лет 30. Жестокий был 
человек, и права у него были огромные 
— мог даже поднять вопрос о снятии 
министров.) Так вот, с Дмитриевым 
вроде бы работать было полегче, но 
методы воздействия, ускорения работы 
все равно оставались специфическими. 
Выполняли мы, к примеру, одну из 
сложнейших тем — это аппаратура на 
нескольких спутниках и еще на Земле, 
и все должно быть сопряжено, согласо- 
вано — целый серьезный комплекс.  
Д. Устинов поручил Дмитриеву взять 
эту работу под контроль, так как от наше-
го комплекса аппаратуры зависело соз- 
дание еще более крупного оборонного 
комплекса. Так вот, Дмитриев раз в 
неделю к нам приезжал и рассказывал 
всякие случаи прошлых лет: как еще 
до войны один главный конструктор 
работу сорвал и его посадили, а обна-
ружили где-то в лагере только через два 
года — так что ты, говорит, учти. Вот 
в таком духе, с намеками, побеседует 
и уезжает.

— И дела у вас сразу идут на 
лад?

— Да какое там «на лад»! Нет, 
вообще-то дела у нас шли неплохо, но 
совсем не потому, что на тебя какой-то 
страх влиял или подгоняли — все дело 
было в физической осуществимости 
проекта в определенные сроки. Кстати, 
и помогали нам очень здорово: если не 
хватало материалов, кабелей — все 
быстро доставлялось.

— На каком уровне все эти во-
просы решались?

— На разном, вплоть до оборонного 
отдела ЦК. Очень полезным органом 
для координации отраслей была ВПК —  
военно-промышленная комиссия 

при Совмине СССР. Ее создали при 
Хрущеве, объединив три комитета — 
по атомной энергетике, войсковым 
вооружениям и радиоэлектронике. 
Насколько мне известно, сейчас вновь 
идут разговоры о воссоздании такой 
комиссии.

— Как получилось, что НИИМП  
вышел из Научного центра?

— Менялись руководители НЦ. 
Сначала это был великолепный органи-
затор, ученый и практик, легендарный 
человек Ф. Лукин, затем А. Пивоваров. 
Потом пришел А. Малинин, прогрес-
сивный мужик, и жаль, что он так 
быстро ушел из жизни. Андрей Юрье-
вич не был специалистом по нашему 
направлению, но зато был хорошим 
организатором, и это принесло свои 
результаты. После Малинина прош-
ли перемены, первым замминистра 
стал В. Колесников, а директором 
НЦ — Э. Иванов, и работать стало 
совершенно невозможно, начались 
придирки по мелочам. Я пошел к  
А. Шокину и все ему выложил: хотел 
бы, говорю, организовать отдельный 
от НЦ институт. Тот согласился и 
сделал НИИМП самостоятельным в 
подчинении 2-го ГУ — его возглавлял 
А. Константинов.

— Вы генеральный директор 
уже 30 лет. Были попытки снять 
вас с этого поста, «освободить»?

— Ну, по меньшей мере четыре 
таких попытки было.

— Это «сверху» или «снизу»?
— «Сверху». Но когда при Горба-

чеве ввели СТК, выборы директоров 
— тоже были всякие движения, письма 
против меня писали.

— Что же не нравилось авто-
рам?

— Просто, думаю, такой уж я кру-
той человек всегда был, а это не всем 
нравится.

— Наступил «знаменитый» 
путч 1991 года, и, помню, все демо-
краты обрушились на вас за под-
держку ГКЧП — какой-то приказ 
в НИИМП был выпущен. Какие у 
вас мысли были в те дни?

— Да никаких мыслей особых не 
было, так как я в те дни находился в 
Италии. И вот после совещания узнаю: 
в Союзе путч. А здесь за меня оставался 
А. Кадыков, зам. главного инженера. 
Он-то и написал: «Поддерживаем» и 
т. д. и т. п. Но, кстати, об этих событиях 
история своего последнего слова еще 
не сказала — что было бы, если бы все 
организовали не так по-дурацки? ГКЧП 
стал действовать по старым меркам, 
как оборонный отдел ЦК, хотя глу-

пыми эти люди не были. Действовали 
бы по-другому, думаю, страна бы их 
поддержала, и СССР бы не развалился.

— А вы знали кого-то из членов 
ГКЧП лично?

— Моим большим приятелем и 
настоящим другом остается Олег Ба-
кланов, входивший в ГКЧП, и я этого 
никогда не стеснялся, часто у него бы-
ваю. Знаю его давно, еще по Харькову, 
где он был директором предприятия, 
куда мы одно свое изделие передавали. 
Затем он стал замминистра, министром 
общего машиностроения и курировал 
все наше направление.

— Вы наверняка встречались 
и с высшими руководителями 
страны, ведь НИИМП выполнял 
важнейшие заказы: ядерный че-
моданчик, горячая линия между 
СССР и США.

— К «чемоданчику» мы большого 
отношения не имели, только к передаче 
информации через спутник-систему 
«Сургут», а вот связь между прези-
дентом США и Москвой мы организо-
вывали. Ну а насчет вождей Союза? 
Сталина я только слушал на XIX съезде.  
С Горбачевым встречался неоднократно,  
и у него в кабинете, и в других местах. 
Виделся с Брежневым, Андроповым. 
Надо сказать, что ни один из генсеков 
не производил впечатления резкого или 
грубого человека, в личных встречах 
это были вежливые, обходительные 
люди. Ну а больше, конечно, прихо-
дилось общаться с их заместителями.

— Эти люди производили впе-
чатление крупных государствен-
ных деятелей?

— Андропов — полностью. Очень 
весомыми были все слова Устинова, но 
в то же время это был очень доступный 
человек.

— Как зародилась микро- 
электроника в Зеленограде? Уже 
написано много статей, воспоми-
наний, вышла книга Д. Гранина о 
Старосе и Берге. И все же — толь-
ко затронешь этот вопрос, сразу 
вспыхивает дискуссия. Научный 
центр создан благодаря чистой 
случайности?

— Я бы так не сказал. Почему по-
явился здесь Лукин? Да потому, что 
это был идеолог-системщик, разра-
ботчик ракетных систем, приборист. 
И когда Шокин предложил ему этот 
пост (мне Федор Викторович об этом 
рассказывал), идеология Научного 
центра была уже сформулирована. 
Конечно, с самого начала здесь, в этом 
городе-спутнике, вообще никакой 
микроэлектроникой не пахло — две 

школы типа ПТУ, ну, может быть, еще 
какое-то производство… Когда о горо-
де-спутнике узнали Старос и Шокин, 
они написали письмо Хрущеву, начали 
ходить вокруг него, доказывать: зачем 
нам какой-то «спальный» спутник, 
когда электроника становится главным 
направлением технического прогресса? 
Давайте попытаемся основать здесь 
ее центр. И тогда вышло измененное 
постановление правительства, вместо 
города-спутника начал создаваться НЦ 
с определенной структурой.

Идеология была очень простая. 
Есть НИИТТ — институт микро-
электронной технологии по ИС (он, к 
сожалению, не стал таким, как было 
задумано). Есть НИИ молекулярной 
электроники, предприятие по обо-
рудованию (НИИТМ — «Элион»), по 
материалам (НИИМП — «Элма»).  
И наконец, НИИМП, который должен 
был синтезировать разработки всей 
этой цепочки, стоять во главе ее.

Так оно поначалу и было. Когда 
Лукин проводил совещания, то каждое 
предприятие, начиная с моего, делало 
еженедельные отчеты по своему на-
правлению. Что же сейчас осталось 
от всей этой логически выстроенной 
пирамиды? Ничего. «Ангстрем» и «Ми-
крон» — самостоятельные, «Элиона» 
нет, НИИМВ что-то еще делает. Пока 
предприятия барахтаются сами по себе, 
и «каждый умирает в одиночку».

— Тем не менее появляются 
все новые объединительные про-
екты: ФПК, «Особая зона», НПУ 
НЦ, который должен выстроить 
технологическую цепочку.

— Мысль о такой цепочке не но-
вая — она живет с 60-х годов. У меня 
всегда было убеждение: нам всем надо 
держаться в одной «стае». Но какое-то 
время назад был взят курс на полную 
автономию, и я не знаю, что сейчас свя-
зывает Г. Красникова и В. Дшхуняна, 
сможет ли Ю. Дьяков управлять этим 
объединением? С другой стороны, у нас 
очень хорошие отношения с «Микро-
ном», и если нам нужна будет какая-то 
микросхема, они ее сделают, я в этом 
не сомневаюсь. Просто мы сейчас такие 
задачи не ставим: потребность есть — 
денег нет.

— Остается надеяться, что, в 
конце концов, появятся не только 
потребности, но и деньги, что на-
ступит подъем.

— Да, я твердо в это верю, иначе 
давно ушел бы из института. Я же 
академик, заведую кафедрой, пенсию 
получаю приличную, имею льготы как 
Герой Соцтруда — можно было бы про-
жить. Сейчас трудно стало. Никогда я 
так не уставал, как в этом году, а КПД 
страшно низкий. Вместо того чтобы 
вкалывать над научными проблемами 
— одна беготня за деньгами. Не платят 
нам за работу — военные должны уже 
несколько миллиардов. Входишь в 
институт — и даже смотреть на людей 
тяжело. Кто ничего не говорит, а кто, 
особенно пожилые женщины, спра-
шивают: «Когда зарплата?».В глазах 
так и стоит: «Что же ты, отец родной?» 
Кризис пошел особенно с 1994 года 
— сократились оборонные заказы, 
а коммерческими заниматься мы не 
готовы. Сейчас коммерческие системы 
разрабатываются, а система «Банкир» 
уже функционирует. Целый ряд наших 
малых предприятий подключились к 
этим разработкам.

— О ваших «малых» я и хотел 
узнать. Вы достаточно жесткий 
руководитель, а с другой стороны, 
дали «малым» такую свободу, что 
они стали полностью самостоя-
тельными. Чья это была иници-
атива?

— Институт был организован по 
таким направлениям, как вычисли-
тельная техника, технология, радио-
электронные устройства, дистан-
ционное зондирование Земли и т. д. 
Направления «выросли» из отделов, 
лабораторий, и часть подразделений 
института стали базой для создания 
малых фирм. Рос институт, вырастали 
люди, которые могли ими руководить: 
В. Четверик, В. Петров, В. Карасев, 
Г. Ройзенблит, А. Газаров и многие 
другие. Выделял я их в отдельные 
фирмы принудительно, был целый 
скандал. Первые полтора-два года по-
сле этого они еще зависели от НИИ, 
я им всячески помогал. В НИИ даже 

возмущались: вы им — все, а нам — 
ничего. Не знаю, есть ли у них сейчас 
какое-то чувство благодарности за это, 
но рассказываю все, как было.

А первым отделился «Компонент» —  
В. Серегин этого не хотел, но я настоял. 
Завод меня не устраивал прежде всего 
тем, что там накладные расходы были 
под 900%. Я его руководство в этом 
плане не воспитывал, но дело практи-
чески не сдвигалось — там было много 
лишних людей и подразделений, мало 
занимались механизацией процессов, 
все это входило в цену на продукцию.

Но, конечно, завод нам был необхо-
дим для проведения летно-конструк-
торских испытаний, сдачи изделий 
в серию. Для этого существовало 
несколько серийных заводов других 
ведомств — два в Ижевске, три в Харь-
кове, один в Новополоцке, известный 
Киевский радиозавод, СЭМЗ и другие. 
Предполагалось, что «Компонент» 
постепенно возьмет на себя промыш-
ленное руководство этими заводами, 
но ввиду событий последних лет этого 
не получилось, хотя некоторые из 
перечисленных предприятий живы 
и успешно работают. Весь этот сум-
марный общий задел позволяет пока 
существовать и «Компоненту».

— Так, значит, НИИМП оста-
ется государственным предпри-
ятием?

— Конечно. Ни о какой привати-
зации речь не идет, да и не поддержат 
такой вариант в институте.

— Берете ли в свой коллектив 
молодых специалистов и откуда?

— У нас есть кафедра в Физтехе в 
Долгопрудном. Недавно ей исполни-
лось 20 лет. Были годы, мы принимали 
с этой кафедры по 40 человек, и сейчас 
у нас в НИИ очень много физтехов-
цев. Последние годы берем, конечно, 
меньше.

— А как в НИИМП и в МФТИ 
дела с утечкой мозгов за рубеж?

— НИИМП этим не страдает. А на 
кафедре бывают интересные ситуации. 
Сейчас такой период — многие ребята 
не успели стать руководителями, а 
квалификация у них высокая, и они 
ищут другие возможности.

Мы прошли в помещение за каби-
нетом Геннадия Яковлевича. Здесь 
было что-то вроде музея или комнаты 
для обсуждения проектов. На столах 
знаменитые ЭВМ «Салют», по сте- 
нам — схемы новых космических сис- 
тем, в том числе для российских банков.

— И все-таки 80% работ делаем 
для Минобороны, — говорит дирек- 
тор. — Восемь лет разрабатывали одну 
из сложнейших систем по заказу Мин- 
обороны. В этом году запустили, уже 
пошли фотографии из космоса — вот 
они, на стендах.

— Б. Ельцин недавно выступал, 
обещал увеличить ассигнования на 
космос — есть какие-то практиче-
ские результаты?

— Пока не чувствуется, может, 
это просто было пропагандистское за-
явление. Так что дела у нас не больно 
хороши. А новых идей множество. Все 
время идут встречи, совещания с дру-
гими предприятиями, отраслями. Ждем 
положительных сдвигов.

Записал  
Алексей ЛАВРЕНТЬЕВ

Из архива «ЗС»,  
1997-1998 годы

В КОСМОСЕ, А НА ЗЕМЛЕ
Èíòåðâüþ ñ Ã. Ãóñüêîâûì 1997-1998 ãîäîâ

Мемориальная доска  
Г.Я. Гуськову в Зеленограде
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Сдам
1-к. кв. в Крюково. 8-925-860-40-40

1-к. кв., пл. Юности. 8-926-787- 
19-79

Комнату. 8-916-206-76-85

П о л д о м а ,  А н д р . ,  1 5  т .  р . 
8-925-853-91-44

Сдам  
помещение

Контейнеры, 29 кв. м (возможно, для 
хранения крупногабаритных вещей 
физ. лиц). 8-916-654-26-69

Нежилые  помещения  общей 
площадью 36,2 кв. м и 160 кв. м. 
8-916-654-26-69 

КУПЛЮ
Авто

А в т о в ы к у п  л ю б ы х  м а р о к . 
8-926-276-08-26

Авто. 8-903-726-04-56

Купим ваш автомобиль за наличные 
в день обращения. 8-495-724-25-94, 
zelcars.ru

Другое
М а г н и т о ф о н ы .  К о л о н к и . 
Фотоаппараты. Часы. Значки. 
8-909-645-25-22

Покупаю  ноу тбуки  в  любом 
состоянии. 8-905-545-78-97

Приборы. Радиодетали. Микроскопы. 
Книги. 8-925-200-75-25

Фотоаппарат, бинокль, микроскоп 
куплю. 8-968-878-90-47

НЕДВИЖИМОСТЬ
Куплю квартиру

К о м н а т у  и л и  д о л ю  д о р о г о ! 
8-903-155-05-80

Срочный выкуп квартир за наличные, 
в т.ч. с долгами, неприват., в залоге у 
банка и т.п. 8-903-155-05-80

Срочный выкуп. 8-926-227-66-10

Продам дачу,  
участок

1 5  с о т о к  в  З а м я т и н о , 
С о л н е ч н о г о р с к и й  р - н . 
8-916-412-81-43, 8-910-436-38-94

Зем. уч., 12 сот., д. Васильково, 
Клинский р-н. 8-916-996-14-54

Сниму
Русская обеспеч. семья. Срочно! 
8-903-745-54-47

Сниму у хозяина! 8-926-400-14-40

«Микрон» снимет для сотрудников 
на длит. срок кв-ру. 8-926-609-39-98

1-2-3-к. кв., комн.! Для сотр. фирмы! 
8-495-728-10-28

1-к. кв. для себя. 8-916-714-68-68

Квартиру для сотрудников на длит. 
срок. 8-926-607-63-88

К о м н а т у  б е з  п о с р е д н и к о в . 
8-925-860-40-40

Комнату. 8-925-853-91-44

Любую квартиру или комнату! 
8-903-728-10-28

Семья зеленоградцев, без мал. 
детей и жив., платежеспособ. 
8-926-011-81-80

ПРОДАМ
Авто 

«Газель Некст», тент, А21R22, 
2014 г.в. Пробег 30 тыс. км. 
Европлатформа, двигатель 
Cummins, алюминиевые борта, 
предпусковой подогреватель. 
690 тыс. руб. 8-916-147-85-80

Другое
Весы, торг. обор. 8-926-706-22-62

УСЛУГИ
Перевозки

В о з и м  в с ё .  Г р у з .  Д е ш . 
8-965-370-07-30

Груз. перевоз. + опыт. грузч. 
8-903-615-90-97

«Газель», деш. 8-903-595-02-76

А / м  « Г - л и » ,  4  м .  Г р - к и . 
8-909-683-95-57

В о з и м ,  г р у з и м  в с ё ,  д е ш . 
8-903-727-22-62

«Газель», грузчики. 8-926-343-77-53

«Г-ли», гр-ки, 4 м. 8-903-184-40-20, 
деш.

«Г-ль», «Портер», по Зел. от 800 р. 
8-903-757-00-34

«Г-ль», гр-ки. 8-925-069-10-24

«Г-ль», деш. 8-916-733-53-01

«Газель». 8-926-452-35-70

0-20 т. Авто в центр. 8-926-523-90-97

А р е н д а  м а н и п у л я т о р а . 
8-495-627-60-65, 8-903-299-43-34

Все авто + центр + грузчики. 
8-926-523-90-97

Вывоз мусора, 8-32 куб. м. Аренда 
экскаватора-погрузчика JCB 4СХ. 
8-495-627-60-65, 8-903-299-43-34

П е р е е з д ы  +  г р у з ч и к и . 
8-903-198-02-72

Ремонт квартир, 
строительство

А б с .  в с е  в и д ы  р е м о н т а 
квартир. Ванная п/к. Недорого! 
8-903-578-82-63

Абс. любой мелкий бытовой ремонт 
и сборка/разборка, ремонт мебели. 
8-977-721-80-14

Ванная под ключ. 8-905-581-96-54

Заборы и ограждения. Земляные 
работы.  Фундаменты  любой 
сложности. Кровля. Отмостки. 
С н о с  и  д е м о н т а ж .  У б о р к а 
территорий. Дренажные системы. 
Гидроизоляция. Строительство, 
ремонт и реконструкция загородных 
домов. 8-909-657-31-01

Замки: замена, вскрытие. 
8-926-257-22-65

К л а д у  п л и т к у ,  л а м и н а т . 
8-903-572-68-42

Ламинат. Обшивка балконов с/у 
пластиком, вагонкой. Откосы. Двери. 
Добор. Гипс. 8-929-989-12-10

Маляр, штукатур. 8-968-910-82-76 

О б о и  н е д о р о г о .  С е р г е й . 
8-977-374-80-77

О б о и ,  н е д о р о г о .  Л ю д м и л а . 
8-926-063-07-67

Обои, плит., элект. 8-916-615-43-98

Обои. 8-965-186-81-80

Обои. Оля. 8-919-108-13-72

Потолки, обои. 8-925-918-61-84, 
Ольга

Потолки, обои. 8-985-759-43-40

Рем. кв. Малярка, обои, ламин., 
плинт., электр., сантех. Ванная п/к. 
8-926-800-54-50, Василий, Надя

Рем. кв. 8-915-343-46-74

Р е м о н т  к в а р т и р .  В с е  в и д ы 
работ.  Быстро.  Качественно. 
8-916-255-42-98

Фундамент, пристройки, бани. 
8-927-374-98-54

Сантехника,  
электрика

Ванная под ключ. 8-916-615-43-98

Ваш домашний мастер – сантехник. 
8-499-409-68-17

Сантехник. 8-499-717-57-55

Сантехника/электрика, все 
виды работ. 8-926-374-07-93

Эл. 8-977-275-59-08

Элек. проф. 8-916-917-54-59

Электрик. 8-916-255-42-98

Электрик .  Все  виды  работ . 
8-916-815-26-32

Компьютерная  
помощь

К о м п ь ю т е р н ы й  м а с т е р . 
8-985-879-80-95 

ПК, помощь. 8-985-905-58-92

Ремонт бытовой  
техники

Авт .  с тир .  и  посуд .  машин. 
8-985-251-05-73

Быстрый рем. холод. и стир. машин. 
8-903-796-01-89

А в т .  с т и р а л ь н ы х  м а ш и н . 
8-916-018-90-51

Абс. весь рем. холодильников, посуд. 
и стир. машин. 8-495-722-62-07, 
8-901-547-62-44

Рем. TV, выезд. 8-985-907-99-93

Рем.  стир .  машин на  дому . 
8-926-941-13-84

Ремонт любых холодильников 
на дому. 8-925-263-01-90

Ремонт стиральных и п/моечн. 
м а ш и н ,  д у х о в ы х  ш к а ф о в , 
электроплит. На дому, гарантия. +7 
(985) 776-30-15

Р е м о н т  х о л о д и л ь н и к о в . 
8-905-796-00-34

Уроки
Англ. яз. 8-910-435-68-07

А н г л и й с к и й  у  в а с  д о м а . 
8-985-930-06-26

Матем. 7-9-й кл. ОГЭ. 16-й мкрн. 
8-903-675-38-23

Матем., физика, стаж 20 лет. 
8-903-189-34-70

Р у с .  я з . ,  8 - 1 1 - й  к л . ;  О Г Э ,  
ЕГЭ. 8-905-569-22-13, Жанна 
Викторовна

Ф-но, сольфеджио. 8-915-198-40-31

Ф и з и к а  н а  д о м .  Е Г Э ,  О Г Э . 
8-963-639-34-32

Школа-тенниса-слайз.рф: обучение 
т еннису  де тей  и  в зрослых . 
8-910-407-97-97

Видео, фото,  
все для праздника

Другое
Насекомые, грызуны, плесень, 
запахи. 8-925-122-33-35

Насекомые. 8-926-092-11-47

Предсказание по воде и на сахаре,  
на старинных картах. 8-968-627- 
60-78

Уничтожение тараканов и клопов. 
8-916-544-14-73

Уничтожение тараканов и клопов. 
8-985-257-25-79

Установка памятников, оград. 
8-905-733-91-04

463

МАГАЗИН «СКУПКА»
Покупаем и продаем б/у и новые телефоны, ноутбуки, 
планшеты, электроинструмент, бытовую технику, антиква-
риат, иконы, фарфор, значки, монеты, золото, серебро и мн. 
другое. Купим все. Зеленоград, Крюковская пл., д. 1а.  
Тел.: 8-985-182-69-99, 8-925-705-32-32.
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Водитель в службу доставки с 
личным автомобилем, з/п от 30 000 р.  
оплата ГСМ, оплата мобильного 
телефона), график работы: 2/2 или 
3/3, с 11.00 до 1.00. 8-985-004-55-44

Водитель такси. Заказов много. 
Аренда 1500 р. 8-985-514-55-55

Водитель такси. Своя диспетчерская. 
8-985-514-55-55

Водитель-экспедитор с личным 
г р у з о в ы м  а в т о м о б и л е м  д л я 
доставки пива. Оплата высокая. 
8-495-118-24-02

Грузчик в мебельную компанию 
на склад, г. Зеленоград, з/п от  
25 000 руб. 8-916-308-11-10, 
Александр

Грузчики в производственную 
компанию в  г .  Зеленоград ,  
з / п  3 5  0 0 0  –  4 0  0 0 0  р у б . 
8-495-287-08-32.

Деж. в под., з/п 6000 р., к. 316, п. 3, 
без ночей. 8-916-469-36-17

Диспетчер в такси «Автосфера». 
У в е р е н н ы й  п о л ь з о в а т е л ь 
ПК,  грамотная  речь ,  знание  
г .  Зеленограда и ближайших 
окрестностей. Заработная плата: 
от 1600 р./смена. 8-925-118-09-39, 
Ирина.

На производство окон в Зеленоград 
требуются сборщики окон из ПВХ 
и алюминия. Наличие опыта от 1 
года, з/п от 35 000 до 60 000 р. Есть 
обучение, 1 месяц, оклад 20 000 р. 
8-985-762-27-73

Няня для девочки на полный день. 
8-917-514-91-38

О п е р а т о р ы  –  п о м о щ н и к и 
с в е р л и л ь н ы х  у с т а н о в о к , 
стенорезных, канатных машин. 
Обучение. Работа на алмазной 
технике по резке ж/б, з/п от 40 000 
руб. 8-964-569-89-79 

Официант, гр.: 2/2, с 13.00 до 1.00. 
8-985-004-55-44

О х р а н н и к и .  Л и ц е н з и я . 
8-926-564-73-60

Повар по приготовлению пиццы 
(можно без опыта работы), з/п: 1500 
руб./смена + %, график работы: 2/2, 
с 11.00 до 1.00. 8-985-004-55-44

Повар-универсал (гор./хол. цех), 
график работы: 2/2, с 11.00 до 
0.00, з/п 1700 руб./смена + % + 
банкетные. 8-985-004-55-44

П о м о щ н и к  б у х г а л т е р а ,  з / п  
23 000 руб., с 9.00 до 16.00,  
пн.-пт. 8-499-732-94-09

Посудомойщица-уборщица, 2/2, с 
11.00 до 1.00, 1100 руб./смена + 
банкетные. 8-985-004-55-44

Продавец. 8-968-951-78-28

Продавец в «Оптику». Высокая з/п. 
8-926-154-02-66

Продавец в магазин разливного 
пива, к. 2002. Оплата труда: 1500 
руб./смена. 8-977-747-56-61.

Продавец  в  прод .  ма газин . 
8-926-815-61-64

Продавец в продмаг, г. Зеленоград, 
2000 руб./смена. 8-916-431-94-91, 
8 499-645-56-17

Продавец в продмаг, п. Менделеево, 
от 2500 р./смена. 8-916-431-94-91

Продавец-кассир в «Продукты». 2/2, 
5/1. Гр. РФ. 8-926-660-04-23, Анна

Продавец-консультант в «Оптику». 
Обязанности: продажа товара и 
услуг. Условия: сменный график 
работы. Заработная плата – от 
30 000 руб. 8-926-730-62-20, 
8-925-276-33-65

Тракторист на экскаватор-погрузчик 
J C B .  Г р а ж д а н с т в о  Р Ф . 
Солнечногорский район, деревня 
Брехово. 8-968-832-72-02

Требуются сотрудники для уборки 
в  магазине  «Ашан» .  График 
сменный. З/п: 1000 руб./смена. 
8-917-514-51-56, 8-903-970-52-72.

Уборщица  в  детский  центр . 
8-925-507-55-46

ИЩУ РАБОТУ
Бухгалтер. + 7-965-139-44-52

ЖИВОТНЫЕ
Разное

Кошка-черепашка, 1 г. 3 мес.,  
п у ш и с т а я ,  л а с к о в а я , 
стерилизованная. 8-916-701-41-68, 
8-495-459-36-56

Отдам котиков в хорошие руки. 
8-906-079-84-77

Услуги
С т р и ж к а  с о б а к  и  к о ш е к . 
8-964-648-74-19

Школа дрессировки собак «К-9». 
8-964-648-74-19

РАЗНОЕ
Потери

Пропала собака. Кличка Боня. Метис 
шарпея. Рыжая. В холке примерно 
40 см. Пропала на Школьном озере. 
8-977-460-37-18

Утерян пакет с важными документами. 
Возможно, в автобусе или на 
остановке. Верните, если нашли, 
пожалуйста!!! 8-903-538-59-40

ЗНАКОМСТВА
Сваха. 8-499-732-03-79

ТРЕБУЕТСЯ
Магазину «Центр Ювелир» требуется 
продавец-кассир. 8-499-120-13-09 

П р о д а в е ц - к о н с у л ь т а н т . 
8-903-240-83-44

«Ав тосфера  Та кси »  в  с вязи 
с  р а с ш и р е н и е м  п р о в о д и т 
дополнительный набор водителей. 
Стаж от 5 л. 8-909-985-11-33, 
8-905-760-66-11

А г е н т  п о  н е д в и ж и м о с т и . 
8-926-227-66-10 

В «Товары для новорожденных» 
продавец. Срочно. Работа с 10.00 
до 19.00. 8-905-715-28-29

Водители в такси, аренда от 1700 р., 
своя диспетчерская,   подключаем к 
Яндексу, Гетт. 8-926-909-58-54

Водители в такси, без аренды,  
своя диспетчерская,  подключаем к 
Яндексу, Гетт. 8-905-780-25-40 

Водители в такси. АКПП. Solaris, 
Rio, Kia, Ceed, Camry. Подключаем 
Яндекс, UBER, Gett. 8-925-101-10-41
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ОТДЕЛЬНАЯ РОТА ДПС ГИБДД УВД ПО ЗЕЛЕНОГРАДСКОМУ АО 
ГУ МВД РОССИИ ПО Г. МОСКВЕ ПРИГЛАШАЕТ ВЫПУСКНИКОВ 
11-Х КЛАССОВ ДЛЯ ПОСТУПЛЕНИЯ В ВЕДОМСТВЕННЫЕ 
УЧЕБНЫЕ ЗАВЕДЕНИЯ МВД РОССИИ

Московский университет МВД России им. В.Я. Кикотя – крупнейшее федеральное 
государственное образовательное учреждение высшего профессионального образования 
Министерства внутренних дел Российской Федерации. Созданный на базе ряда высших учебных 
заведений министерства университет объединил их научный и педагогический потенциал в целях 
наиболее эффективной подготовки профессиональных кадров для органов внутренних дел. Учебный 
процесс обеспечивают 36 кафедр, на которых изучаются 350 учебных дисциплин.

Подготовка специалистов в университете ведется в соответствии с федеральными 
государственными образовательными стандартами по следующим направлениям:

• правовое обеспечение национальной безопасности; 
• правоохранительная деятельность;
• судебная экспертиза;
• педагогика и психология девиантного поведения;
• экономическая безопасность;
• психология;
• безопасность информационных технологий в правоохранительной сфере.
Обучение в Московском университете проводится на базе имеющегося полного среднего 

образования. Срок обучения – 5 лет. Вступительные испытания проводятся по результатам ЕГЭ с 
дополнительными испытаниями, в зависимости от выбранной специальности.

По окончании Московского университета МВД России выпускникам выдается диплом 
государственного образца о высшем образовании и присваивается звание лейтенант полиции 
(лейтенант внутренней службы), после чего выпускники направляются для дальнейшего 
прохождения службы в органах внутренних дел в подразделения ГУ МВД России по г. Москве.

В период обучения слушатели Московского университета МВД России обеспечиваются 
форменным обмундированием и получают стипендию. 

Для получения более подробной информации вы можете обращаться в отдельную роту 
ДПС ГИБДД УВД по Зеленоградскому АО ГУ МВД России по г. Москве по адресу: г. Москва,  
г. Зеленоград, ул. Крупской, д. 1 и по телефону 8-909-630-50-62.
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Наибольшее наслаждение, высочайшая радость в жиз-
ни – ощущать себя нужным людям и сближенным с ними. 

А.Горький

есть работа


